



Paso a paso

¿Cómo preparar la instalación Los Nudos de la Memoria?

- El día de la actividad -

El día de la actividad “Los Nudos de la Memoria”

Desarrollo de la actividad

1. Invita a los y las participantes a recordar

¿Qué situaciones de derechos humanos han marcado la historia nacional?

- Puedes propiciar una mención libre de hechos o invitar a que reconozcan algunos hitos desde los tarjetones fabricados.
- Invita a que cada participante escoja un tarjetón y lo agregue en la cuerda en el año que corresponda.
- En todo momento apoya la identificación de la proporción del tiempo, de manera que los hitos se organicen secuencialmente y en los años correspondientes.

2. Invita los y las participantes a complementar la cuerda con otros hechos que sean significativos en derechos humanos, desde la perspectiva personal.

- Entrega lápices y los tarjetones vacíos a las personas asistentes.
- Invita a las personas a tomar una tarjeta y escribir en qué momento de su historia personal tomaron conciencia sobre sus derechos y los de su comunidad.
- Pueden poner tantas tarjetas como quieran.
- Las experiencias pueden ser nacionales, locales o particulares de su comunidad.
- Guía a las personas para que ubiquen sus tarjetas en el período correspondiente de la cuerda.

Preguntas orientadoras:

- ¿Recuerdas la primera vez que sentiste que los derechos humanos están presentes en tu vida y en la de otros y otras?
- ¿Qué hechos han marcado tu vida en materia de derechos humanos?
- ¿Qué situaciones te han acercado al ejercicio o a la vulneración de derechos?

3. Reflexiones con el grupo:

Invita a las personas a recorrer la cuerda y mirar los nudos o hitos que se han destacado en ellas.

Luego intenciona un espacio de conversación e intercambio. Algunas preguntas útiles pueden ser:

- ¿Por qué recordamos esos hechos?
- ¿Todos y todas los recordamos de la misma manera?
- ¿Qué hechos nos han marcado a varios/as de las personas presentes?
- ¿Qué habría sido importante tener para que las vulneraciones de derechos no ocurrieran?
- ¿Qué podemos hacer para que no se repitan?
- ¿Cómo podemos conocer más de nuestros derechos reconocidos y garantizados por ley en Chile?